



**ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO DE LA FACULTAD DE DERECHO
CELEBRADA EL DÍA TRES DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL QUINCE**

I. ASISTENCIA

Siendo las 18:08 horas del día 3 de septiembre de 2015, en nombre de Dios, el señor Decano, profesor Carlos Frontaura R., dio por iniciada la sesión ordinaria del Consejo de la Facultad de Derecho.

Asistieron a la sesión el señor Vicedecano, profesor Ricardo Irarrázabal S., la señora Secretaria Académica, profesora Alejandra Ovalle V., y los siguientes señores Consejeros: profesor Mario Correa B., profesora Carmen Domínguez H., profesor Roberto Guerrero V., profesor Raúl Madrid R., profesor Gonzalo Rojas S., profesor Juan José Romero G., profesor Arturo Yrarrázaval C., el Presidente del Centro de Alumnos de Derecho, señor Felipe Lyon E. y el representante de los alumnos, señor Francisco González G.

Excusaron su asistencia los siguientes Consejeros: profesor Miguel Ángel Fernández G., profesor Raúl Lecaros Z. y profesora Marisol Peña T.

II. ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR

Se aprueba por unanimidad el acta de la sesión ordinaria celebrada el 14 de julio de 2015 y de la sesión extraordinaria celebrada el 28 de julio de 2015.

III. TABLA

- 1º Cuenta del señor Decano sobre la marcha de la Facultad (15 de julio al 3 de septiembre de 2015).**



1) Hechos destacados:

- a) Se realiza en la Facultad el primer encuentro de Decanos de Facultades de Derecho de Universidades Católicas del país.
- b) La Facultad rindió un homenaje a Felipe Bulnes por su destacada participación como agente de Chile ante La Haya y servicio al país.
- c) Profesores Jaime Náquira, Gonzalo Rojas y Alejandro Vergara fueron premiados en el marco de las celebraciones por el Día del Académico UC.
- d) Rector premió a Jaime Carrasco por sus 20 años de servicio a la Facultad en la celebración del Día del Funcionario UC.

2) Internacionalización:

- a) Visitas:
 - (i) Enzo Cozzi, Sociólogo PhD en Performance y Ecología Cultural de la Universidad de Londres (Reino Unido). Conversatorio China, Chile y el lado oscuro de la luna.
 - (ii) Lihong Zhang. Profesor de la East China University of Political Science and Law y director del Instituto de Derecho Europeo de esa universidad (China). Charla *Role of Confucianism in the Chinese Civil law in action.*
 - (iii) Francisco Pérez de los Cobos. Presidente del Tribunal Constitucional de España (España). Reunión profesores Magíster en Derecho, LLM.
 - (iv) Mehmet Necati Katlu. Director del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Ankara (Turquía). Simposio Internacional 1915: El año más largo del Imperio Otomano y la República de Turquía.
 - (v) Omer Turan. Académico de la Universidad Politécnica del Medio Oriente de Turquía (Turquía). Simposio Internacional 1915: El año más largo del Imperio Otomano y la República de Turquía.



- (vi) Paulino Toledo. Profesor de la Universidad de Ankara de Turquía y Canciller de la oficina consular de Chile en el mismo país (Turquía). Simposio Internacional 1915: El año más largo del Imperio Otomano y la República de Turquía.
- (vii) Roch Little. Académico del departamento de historia de la Universidad Nacional de Colombia y de la Universidad Externado del mismo país (Colombia). Simposio Internacional 1915: El año más largo del Imperio Otomano y la República de Turquía.
- (viii) Fatih Usluer. Académico de la Universidad de Tobb de Ankara (Turquía). Simposio Internacional 1915: El año más largo del Imperio Otomano y la República de Turquía.
- (ix) María Monserrat de Llairo. Académica de la Universidad de Buenos Aires (Argentina). Simposio Internacional 1915: El año más largo del Imperio Otomano y la República de Turquía.
- (x) Julio Cesar Pineda. Académico de la Universidad Preston de Venezuela y analista internacional de la cadena Globovisión y Unión Radio (Venezuela). Simposio Internacional 1915: El año más largo del Imperio Otomano y la República de Turquía
- (xi) Luis González. Académico de la Universidad de Santo Domingo de República Dominicana (República Dominicana). Simposio Internacional 1915: El año más largo del Imperio Otomano y la República de Turquía.
- (xii) Marcos Cole. Profesor de Derecho Comercial Universidad de Stanford (Estados Unidos). VI Jornadas de Derecho Comercial.
- (xiii) Gerald Spindler. Profesor y exdecano de la Universitat Goettingen (Alemania). VI Jornadas de Derecho Comercial.
- (xiv) Monseñor Marcelo Sánchez Sorondo. Canciller de la Pontifica Academia de las Ciencias (El Vaticano). Ágora UC: Hacia una cultura de la paz en la casa común.



b) Profesores Derecho UC en el extranjero:

- (i) Profesor Álvaro Paúl dirigió un encuentro para los abogados de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, Costa Rica.
- (ii) Profesor Rodrigo Bordachar impartió clases en el Diplomado avanzado de Arbitraje de la Cámara de Comercio de Lima, Perú.
- (iii) Profesor Hernán Salinas presentó informe en Comité Jurídico de la OEA en Río de Janeiro, Brasil.
- (iv) Profesor José Pedro Silva expuso sobre Reforma Procesal Civil en Ecuador.
- (v) Profesor Marcos Jaramillo expuso sobre el Derecho Natural en la ciudad China de Wuhan.
- (vi) Profesores Raúl Madrid, Ángela Vivanco y Gonzalo Candia participaron en XI Jornadas Internacionales de Derecho Natural desarrolladas en Perú.
- (vii) Los profesores Ana María Celis, Carmen Domínguez y Álvaro Paúl participaron en el II Seminario Latinoamericano de Derechos Humanos: Vida, Familia y Libertad Religiosa en la Universidad Católica de San Pablo en la ciudad de Arequipa, Perú.

3) Actividades académicas nacionales:

- a) Profesor Francisco Tapia participó en el seminario Reforma Laboral: ¿Cómo beneficia a los trabajadores? organizado por el Centro de Políticas Publicas UC.
- b) Decano Carlos Frontaura participó en el seminario Justicia para las pequeñas causas organizado por la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile.
- c) Profesora Valeria López representó al departamento de Derecho Canónico en la versión número 30 de las Jornadas de Derecho Canónico organizadas por la Asociación Chilena de Derecho Canónico.
- d) 23 profesores Derecho UC participaron en el III Seminario Enseñanza del Derecho organizado conjuntamente por nuestra Facultad y la Pontificia Universidad



Católica del Norte. Presentaron ponencias los profesores Alejandra Ovalle, Rodrigo Azócar, Claudio Valdivia y Miguel Ángel Fernández.

- e) Seis profesores de la Facultad participaron en la actividad de cierre del proyecto Anillo de Investigación, el Congreso Mundial de Derecho Romano: Carlos Amunátegui, Patricio-Ignacio Carvajal, Mario Correa M., Carolina Schiele, Juan David Terrazas y Adolfo Wegman.
- f) Profesores del Departamento de Derecho Público de la Facultad debatieron en torno a la Reforma Constitucional
- g) La profesora María Elena Santibáñez analizó las falencias de la Ley de Responsabilidad Penal Adolescentes en encuentro organizado por el Departamento de Evaluación de la Ley de la Cámara de Diputados y el Centro de Políticas Públicas UC.
- h) Profesor Arturo Fermandois participó en seminario sobre la Reforma Constitucional organizado por el Centro de Justicia Constitucional de la Universidad del Desarrollo.
- i) Profesores José Luis Cea, Marisol Peña, Miguel Ángel Fernández, Arturo Fermandois y Rodrigo Delaveau participaron en libro que entrega aportes al ejecutivo para la Reforma Constitucional, editado por el Centro Latinoamericano de Políticas Económicas y Sociales, Clapes UC.
- j) El vicedecano, Ricardo Irarrázabal, participó en el encuentro organizado por la Unión Social de Empresarios Cristianos (USEC) sobre la encíclica papal Laudato Si.
- k) Profesor Sebastián Soto participó del seminario ¿Qué significa que la educación sea un Derecho? organizado por la Academia de Derecho Público de la Universidad de los Andes.
- l) Profesora LLM María Soledad Recabarren analizó el impacto de la Reforma Tributaria en seminario organizado por la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile.



- m) Profesor Joel González analizó los aspectos generales y los efectos del Acuerdo de Unión Civil en la Universidad Adolfo Ibáñez

4) Actividades de Educación Continua y Extensión:

- a) Centro de Estudios Internacionales organizó mesa de expertos China, Chile y el lado oscuro de la luna
- b) Programa de Formación Jurídica para Trabajadores y Empleadores, junto al consulado de Perú, La vicaría de la Pastoral Caritas y Prensa Perú Chile impartieron taller sobre derecho y deberes de trabajadoras de casa particular.
- c) Profesor Roberto Ríos lanza obra colectiva *El Contrato de Seguro. Comentarios al título VIII, Libro II del Código de Comercio*.
- d) Vicedecano Ricardo Irarrázabal y profesor Felipe Bahamóndez lanzan libro *Temas de Actualidad. Diplomado de Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable*.
- e) Programa de Derecho Administrativo Económico organizó las XV Jornadas de Derecho de Energía
- f) En el marco de las celebraciones por los 150 años del Código de Comercio se desarrollaron en la Facultad las VI Jornadas Chilenas de Derecho Comercial.
- g) El Centro de Estudios Internacionales organizó el Simposio Internacional 1915: El año más largo del Imperio Otomano y la República de Turquía.
- h) Centro de Estudios Internacionales lanza novena edición de sus Cuadernos de Difusión titulado *Prospectiva y Estrategia: Visión de futuro para las Políticas Públicas*. El lanzamiento fue acompañado de un panel de discusión que abordó el compromiso internacional que asumirá Chile a contar del 2020 en cambio climático.
- i) El Centro de Estudios Internacionales junto a Pastoral UC organizaron una nueva versión de Ágora UC: Hacia una Cultura de la Paz en la Casa Común donde



Monseñor Marcelo Sánchez Sorondo, canciller de la Pontificia Academia de las Ciencias, analizó la encíclica papal *Laudato Si*.

- j) Ex candidato presidencial, Alfredo Sfeir, analizó la encíclica papal *Laudato Si* en Derecho UC.
- k) Facultad de Derecho junto a Isapres de Chile organizaron el seminario *El derecho a la protección de la salud ante los tribunales*.
- l) Raúl Bertelsen y Jorge Jaraquemada participaron en ciclo de charlas organizadas por el Programa de Magíster en Derecho, LLM.

5) Varios:

- a) Derecho UC celebró liturgia que dio inicio al segundo semestre del año 2015.
- b) 167 alumnos participaron de la versión 2015 de los Trabajos de Invierno San Alberto.
- c) Se abrió convocatoria para conformar equipo Derecho UC para el Concurso de Litigación Penal en Argentina.
- d) Se abrió convocatoria para conformar el equipo Derecho UC para el *Willem Vis International Arbitration Moot* de Viena.
- e) Clínica Jurídica reafirma compromiso con vecinos de Peñalolén tras actualizar convenio de cooperación.
- f) Los alumnos Camila Leyton, Francisco Torm, Roberto Álamo, Agustín Izquierdo y Joaquín Plaza presentaron comunicaciones en XI Jornadas Internacionales de Derecho Natural desarrolladas en Perú.
- g) Dos alumnas del programa de Doctorado en Derecho (Erica Isler y Nathalie Walker) expusieron en el Congreso Mundial de Derecho Romano.
- h) Doctorado en Derecho alcanza acuerdo de colaboración con el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales de Madrid, España.



2º Creación del Programa Derecho y Tecnología

El profesor Raúl Madrid, junto al profesor de la Facultad de Ciencias Biológicas Fabián Jaksic, presentan la propuesta del Programa Derecho y Tecnología.

Durante la discusión, los profesores Madrid e Irarrázabal abandonan la sala por estar vinculados al Programa.

El Consejo de la Facultad aprueba la Creación del Programa Derecho y Tecnología por el plazo de 1 año. Se acuerda que cumplido el término señalado, el Decano resolverá su renovación o supresión dependiendo del cumplimiento de los objetivos declarados.

3º Creación del Programa Reformas a la Justicia

El profesor José Pedro Silva, junto al ex alumno Nicolás Frías, presentan la propuesta del Programa Reformas a la Justicia.

El Consejo de la Facultad aprueba la Creación del Programa Reformas a la Justicia por el plazo de 1 año. Se acuerda que cumplido el término señalado, el Decano resolverá su renovación o supresión dependiendo del cumplimiento de los objetivos declarados.

4º Nombramiento del profesor Siddharth Fresa como profesor visitante de la Facultad

El señor Decano informa que el Programa de Derecho Administrativo Económico ha solicitado el nombramiento como profesor visitante del señor Siddharth Fresa, de la Universidad de la Sapienza.



El Consejo de la Facultad aprueba el nombramiento como profesor visitante. Se acuerda hacer presente a la Universidad, la conveniencia de distinguir entre diversas categorías de profesores visitantes.

5º Cuenta del señor Vicedecano sobre la marcha de los Centros de la Facultad

El señor Vicedecano presenta la situación actual y principales actividades de los Centros adscritos a la Facultad de Derecho.

Los señores consejeros hacen presente la importancia de que los centros de Libre Competencia y Negociación completen sus procesos de acreditación ante la Universidad. Asimismo, se sugiere uniformar, dentro de lo posible, las reglas relacionadas con el aporte de los ingresos de los Centros a la Facultad.

IV. INCIDENTES

1) El señor Decano invita a los señores consejeros a exponer su parecer en relación a la propuesta que han hecho algunos profesores de la Facultad en orden a elaborar una declaración pública respecto del proyecto de ley que despenaliza el aborto en tres causales.

El Consejo de la Facultad acuerda solicitar a los Departamentos de Fundamentos del Derecho, Derecho Público y Derecho Penal la elaboración de una declaración pública que contribuya, desde una perspectiva jurídica, al debate de este proyecto de ley.

2) La profesora Carmen Domínguez plantea su preocupación respecto a la regulación de las evaluaciones.



FACULTAD DE DERECHO
PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE

Tras un intercambio de opiniones, el Consejo de la Facultad acuerda encomendar al Comité Curricular el estudio de esta situación y la definición de medidas concretas.

Agradeciendo la asistencia de los señores Consejeros, el señor Decano puso fin a la sesión a las 20:20 horas.